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ЛЮДИ КАТАНГИ

Материнское сердце
Мама, мамочка, мамуля – все эти, и ещё огромное множество похожих слов за свою 

жизнь мы произносим миллионы раз. В счастье, горе – неважно. Мы говорим их тихо, громко, 
шёпотом, набираем на клавиатурах наших телефонов, утром и вечером, с любовью, в 
отчаянии, снова и снова. Говорим их всю свою жизнь…

Бур – небольшое село на юге Катанги. 
Основано на берегу Непы в позапрошлом 
веке выходцами из Киренского уезда. Люди 
охотились, сеяли рожь, растили детей – жили. 
Стояло село на отшибе, от 
начальства далеко и характер у 
местных был вольный. Можно 
сказать – норовистый. На 
публичных встречах с властью 
они за словом в карман не 
лезут и спуску чиновникам не 
дают. Раньше было две школы 
– начальная и «восьмилетка». 
Потом построили одну, большую. 
Был интернат, где жили дети с 
окрестных сёл – Ики и Токмы. 
В лучшие годы в интернате 
жило до 70 ребятишек. Вкусные 
обеды, завтраки и ужины им 
тогда готовила повар Лидия 
Сафьянникова. Сейчас Лидии 
Георгиевне 70 лет. Давно уже 
бабушка. Вместе с мужем, 
Николаем Ивановичем 
вырастила и воспитала 
пятерых детей – четыре 
сыночка, и лапочка 
дочка. 

 7 десятков лет 
назад родилась она в 
Буре. Семья – мама, 
трое братьев. Отец рано 
умер. Закончила школу 
и поехала в Иркутск, в 
кулинарный техникум. 
Отучилась, получила 
с п е ц и а л ь н о с т ь , 
вернулась домой. 
Встретила своего 
будущего супруга, 
тоже местного парня, 
охотника, Николая. 
Сыграли свадьбу, 
семейные радости и заботы – всё как у всех. 
Николай Иванович трудился в промхозе, 
штатным охотником. Лидия Георгиевна – 
поваром в столовой интерната. Рождались, 
росли и взрослели дети. Всего в семье 
Сафьянниковых их пятеро. Выросли, все уже 
взрослые. Сыновья разбежались по всей 

России: один в Новокузнецке, занимается 
мебелью, второй – в Иркутске, мастер по 
монтажу стеклопакетов, третий – капитан 
рыболовного судна в Хабаровске. И Тимофей – 

профессиональный воин. Сейчас 
на СВО. Дочь осталась на малой 
Родине – работает воспитателем 
в детском саду села Бур. Лидия 
Георгиевна и Николай Иванович 
совсем скоро отпраздную 
золотой юбилей своей свадьбы. 
Николай Иванович, несмотря 
на свои почётные 74, лес до 
сих пор не оставляет, охотится. 
Настоящего катангского мужика 
года не меняют.

– За всех детей волнуюсь, 
конечно, – рассказывает Лидия 
Георгиевна, – хоть и взрослые 
они, а всё равно переживаешь. 
Но за Тимофея сейчас – особенно. 
Он с самого детства шебутной. 
Беспокойный. Всегда говорил, 

что уедет, что хочет 
мир посмотреть. 
Отслужил в армии, 
и остался там по 
контракту. Где только 
не побывал, в Сирии 
принимал участие. 
Не раз ранен был. 
Награждён шестью 
медалями. Семья – жена, 
дети у него в Иваново 
живут. Сейчас он на 
Донбассе. Как только 
началось там, он в это 
время в Белоруссии был, 
то их сразу отправили 
в зону СВО. Тимофей 
десантник, в ВДВ 
служит, а они всегда 
впереди, там, где 

опасно. И я знаю – он сильный, справится. А 
сердце всё равно болит – как он там, что с ним. 
Он ведь такой, особо не рассказывает ничего. 
В прошлом году ранили его сильно, он почти 
год лечился. Встал на ноги – и снова на войну…

 Этот вечный сценарий: мы, стоя на пороге 
говорим: «Пока, мамуль!», и уходим. А мама 

На фото: Сафьянников Тимофей 
с дочерью

На фото: дружная семья Сафьянниковых
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смотрит нам вслед. Смотрит, и что там, в сердце 
материнском? Никогда нам этого не понять. 
Но, может это и к лучшему. Потому что если 
б поняли – не было бы сил шагнуть с порога 
в холодную неизвестность. Сейчас Лидия 
Георгиевна провожает уже внука в армию. 
Мамы стареют, и превращаются в бабушек. 
А внуки, также как сыновья уходят. Туда, где 
опасность, где им предстоит встретить жизнь 
лицом к лицу.

 На триста с лишним километров южнее и на 
двадцать лет позже Лидии Георгиевны, родилась 
девочка Оксана. Было это в Усть-Куте, городе, 
что находится почти 
посредине Иркутской 
области. Родители – 
геологи, работали в 
партиях. Оксана вместе с 
ними переезжала с места 
на место, пока наконец 
семья не осела в Буре. 
Ходила в школу, потом 
училась в Иркутске, в 
педучилище. Родители 
уехали, а Оксана 
осталась на Катанге. 
Познакомилась с парнем 
местным, видным, Юрием 
Швецовым, полюбила, 
а там и до свадьбы 
недалеко. Стали молодые 
жить – поживать. Как 
пишут в официальных 
бумагах – заниматься 
трудовой деятельностью. 
Оксана Васильевна – в 
сельской администрации, 
Юрий Никодимович – 
охотником в промхозе. 
Родился сын, Костя. Потом 
промхоз сгинул, Оксана 
перешла на работу в клуб, 
а Юрий – сторожем в 
администрацию. Родился 
второй ребёнок, девочка, 
Ангелина. Её в семье 
называют Лина. 

 Костя рос спокойным 
парнем, миролюбивым. 
В драку сам старался 
не лезть. С родителями 
ладил. Был очень 
ц е л е у с т р е м л ё н н ы м . 
Планировал стать 
техником по 
обслуживанию вертолётов. Но планы 
поменялись, и окончив школу, Константин 
поступил в иркутский Политех, на Финансы и 
кредит, по специальности «Банковское дело». 
Перед окончанием университета отучился на 
курсах водителей, получив права, позволяющие 
управлять большими грузовозами. А после 
пошёл в армию. Сначала на срочную, а потом 
остался на контрактную. Служил водителем. 
Экономическое образование – большое 
подспорье, помогал бухгалтерию вести. Тут 
началась «заваруха» на Донбассе, и «Константин 
берёт гитару» – отправился военнослужащий 

Швецов Родину защищать. Заправлял тягачи, 
которые орудия на передовую доставляют. А 
значит постоянно находился очень близко к этой 
самой передовой. Укроповские беспилотники и 
снаряды всё время тут как тут – не зазеваешься. 
В июне этого года отпустили в отпуск, на 13 
дней. До Бура не доехал, времени не хватило. 
Побывал в Иркутске, встретился с сестрой, 
Линой, друзьями. Следующий отпуск вроде 
обещают в марте 24-го. Оксана Васильевна 
очень надеется, что в этот раз Костя успеет до 
дома добраться, маму с папой повидать, в лес 
сходить, отдохнуть. 

 – Его послушать, 
– рассказывает мама, 
– так у них там, в 
Донецкой области 
мёдом намазано. Всё 
хорошо, всё нормально. 
Вокруг тихо и кормят 
вкусно. Но я то знаю, 
что это он просто меня 
расстраивать и пугать 
не хочет. Ничего там 
хорошего и спокойного 
нет. Вот с отцом 
Костя временами 
может поговорить без 
маскировки. Рассказать 
ему о том, что на 
самом деле происходит. 
А со мной нет. Всё, 
говорит, хорошо…

 На берегу Непы 
стоят дома, вьётся 
дымок, натруженный 
коняга лениво 
хвостом отбивается 
от обнаглевших 
паутов, невысокие 
поленницы рыжих 
дров вдоль заборов, 
сразу за околицей 
поляны, усыпанные 
жарками, словно 
фура с мандаринами 
перевернулась. Село 
Бур. Полдень, 21-
ый век. Именно тут, 
где, кажется, время 
замерло, присев у 
обелиска памяти 
погибших в Великую 
Отечественную, куда 
в мае приходят всем 

селом. Тут, опять, как и тысячи лет назад, 
матери рожают новых солдат. Тех, кому 
снова суждено с оружием в руках защищать 
нашу бескрайнюю Россию. А материнские 
сердца замирают в тревоге, в вечном мамином 
беспокойстве, умноженном на пахнущие гарью 
и порохом сводки с фронта. Мамы, мамочки, 
мамули – пусть всё сложится хорошо, ваши 
мальчики вернуться домой. Туда, где их всегда 
ждут ваши добрые глаза и тёплые руки…

Дмитрий Засимов

На фото: Швецов Константин

На фото: Дружная семья Швецовых
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ПОЛИТИКА
Внеочередное заседание районной Думы

23 ноября состоялось внеочередное 
заседание Думы МО «Катангский район». 
Присутствовало 12 депутатов, что обеспечивает 
кворум при рассмотрении запланированной 
повестки. Вниманию депутатов было 
представлено 7 основных вопросов, плюс 
обязательный информационный час, который 
содержал два пункта. 

По традиции, заседание началось 
экономическим блоком – депутаты 
рассматривали вопросы бюджетной политики 
района. Заместитель начальника финансового 
управления – начальник бюджетного отдела 
Татьяна Верхотурова представила исполнение 
бюджета за 9 месяцев и предлагаемые изменения 
в основной финансовый документ Катанги. 
Оба вопроса хорошо знакомы депутатам и 
предварительно проработаны на Бюджетной 
комиссии Думы, поэтому не вызвали особых 
вопросов и приняты единогласно.

Начальник финансового управления 
администрации района Светлана Светлолобова 

выступила докладчиком по вопросу планируемых 
изменений в положения об оплате труда 
выборных должностных лиц и муниципальных 
служащих. Оба вопроса также были приняты 
подавляющим большинством.

Главный специалист отдела экономического 
развития администрации МО «Катангский 
район» Надежда Грачёва представила перечень 
мероприятий по программе Народные 
инициативы на 2024.

Пунктами этого перечня стали несколько 
значимых и важных мероприятий:

- приобретение системы противопожарной 
сигнализации для школы села Подволошино;

- централизованная система оповещения 
населения при ЧС для села Преображенка;

- ремонт здания ДШИ в Ербогачёне;
- вопрос с обеспечением лицензированного 

источника питьевой воды в селе Хамакар.
Сумма, которой в рамках Народных 

инициатив – 2024 могли оперировать депутаты 
составляет ~ 1,5 млн. рублей.

После оживлённого обсуждения и 
голосования, большинством были выбраны 
ремонт в МБОУ ДО ДШИ с. Ербогачён и 
противопожарная сигнализация в МКОУ СОШ с. 
Подволошино.

Заключительным блоком вопросов, 
рассмотренных депутатами были пункты 
повестки, посвящённые передаче жилого фонда, 
построенного после наводнения 2015 года в 
Преображенке и Подволошино. Дома передавали 
на баланс поселений с тем, чтобы власть на 
местах могла передавать их нуждающимся в 
жилье с последующей приватизацией

Следующее заседание районной Думы 
состоится во второй половине декабря.

Дмитрий Засимов

ИНТЕРЕСНЫЕ ИС ТОРИИ
Просто Олег 

Про детскую доброту и о том, любят ли лебеди кашу
По новостным каналам широко разошлась информация о том, что ребята из 

Преображенки спасли травмированного и отставшего от своих лебедя, который погибал 
у замерзающей Тунгуски. Иван Шейкин, Илья Чернышов, Семён Бороненков и Вадим 
Абликсанов переделали классический сюжет о Серой шейке на наш, катангский 
манер. Один из участников этого спасения, школьник Вадим Абликсанов, написал о 
произошедшем увлекательны рассказ, который мы предлагаем вниманию наших читателей.

Сибирь у многих ассоциируется с жутким 
холодом и с очень сложными условиями 
жизни. Такое можно назвать правдой, но это 
совсем не значит, что в наших местах нет 
места для удивительных явлений и интересных 
событий. Иногда такие события бывают очень 
необычными. А иногда – даже слишком. 

Этой осенью снег в Преображенке выпал 

уже в конце октября – начале ноября. Метка на 
градуснике порой опускалась до – 20 0С, и это 
ещё не началась зима! Но зимой морозы бывают 
и – 65 0С, так что отметка в – 20 0С дома никого 
не удерживала.

В тот день мы пошли в гости к 
однокласснику. Путь к его дому проходил 
мимо берега реки, которая уже постепенно 
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начинала покрываться льдом. Мы решили пойти 
ближе к воде, так как там тоже была дорога, 
но более ровная. Было уже темно, и я взял с 
собой налобный фонарик и включил его. Мы 
продолжали идти. Через некоторое время мой 
друг услышал странные звуки и попросил меня 
посветить в сторону реки. В этот момент я 
ожидал чего угодно и одновременно не ожидал 
ничего. Но, когда, буквально, в сантиметрах 
от наших голов пролетел довольно упитанный 
лебедь, я был удивлён. Посветил на него своим 
налобным фонариком, чтобы узнать, куда он 
полетит дальше. Но он не полетел, а приземлился 
у берега реки, совсем недалеко от нас. Я впервые 
видел, чтобы дикое животное спокойно вело себя 
прямо в деревне, перед людьми. 
У меня появилась мысль, что 
раз лебедь совсем нас не боится, 
то может позволит подержать 
себя. Мы подбежали ближе, и он 
взлетел, порхая прямо над рекой. 
Я бы и дальше жил с мыслью 
о том, что больше никогда не 
увижу лебедей так близко как в 
этот раз, если бы птица через 20 
метров не повалилась на землю. 
Тогда я понял, что это было не 
бесстрашие перед людьми, а он 
просто не мог лететь. 

Я подбежал и схватил 
лебедя, чтобы убедиться насчёт 
своих догадок и оказался прав. 
На одном крыле не было клочка 
перьев, клюв на вид был будто 
он бился обо что-то твёрдое, а 
вся задняя часть была покрыта 
немаленьким слоем льда. 
При этом, какое-то время он 
чувствовал себя неплохо, даже 
у меня на руках, смотрел из стороны в сторону 
оживлённым взглядом и вытягивал шею в 
полный рост. Такое не каждый день случается, 
поэтому мы с другом решили сделать пару фото на 
память. Но пока мы фотографировались, лебедь 
вдруг начал закрывать глаза и опускать голову 
вниз. Нам сразу пришла в голову идея – найти 
птице временное жильё. 

Тем, кто может принять такое диво, могла 
быть только моя тётя, так как у неё есть 
курятник и мы, втроём отправились к ней. По 
дороге я не удержался, и зашёл домой, чтобы 
показать находку маме. Мама была удивлена 
и одобрила решение отнести лебедя к тёте 
в курятник. Но оказалось, что лебедь может 
задавить кур. Я был в отчаянии и пошёл сообщить 
об этом маме. Так бы мы и стояли на улице в 
обнимку с лебедем, если бы маме не стало жалко 
раненое животное. На удивление для всех, она 
выделила для гостя всю летнюю кухню, где мы 
обычно часто отдыхаем. 

В первую очередь нам нужно было 
обеспечить птице тепло, поэтому сразу принялись 
топить печь. Сам лебедь, ясное дело, замёрз и был 
напуган – поначалу лез под кровать и забился в 
угол. После того, как печка была затоплена, мы 
решили, что наш новый друг голоден. Знания в 
области кормления таких птиц говорили, что они 
едят рыбу. Пока мы по соседям искали птичий 

ужин, лебедь вроде согрелся и успокоился. Когда 
мы вновь вошли в кухню, он уже спокойно лежал 
на полу. Есть он отказывался – не брал еду ни с 
пола, ни с рук. Мы остались и принялись за ним 
наблюдать. Довольно продолжительное время 
лебедь, лёжа на брюхе чистил своим клювом 
перья. Глядя на него, мы решили дать ему имя. 
Раньше мне не доводилось давать таким питомцам 
клички. Пришлось обратиться к Интернету. 
Почему-то все лебединые клички оттуда были 
старинными людскими именами: Ромео и 
Джульетта, Икар, Пабло, Посейдон… Тогда я 
сказал: «Зачем всё усложнять? Будет просто – 
Олег. Мне кажется это вполне логичным. Если 
где-то за границей Ибрагим, то у нас – просто 

Олег». Время близилось к ночи. 
Друзья ушли домой, а я принёс 
ведро с водой, на случай если 
Олега охватит жажда пока 
никого нет рядом.  

На следующий день 
мы с мамой обустраивали 
питомцу место жительства: на 
пол постелили плёнку, в угол 
положили сено, накрошили 
овощи в воду и сварили кашу. Так 
он и жил, постепенно вставая на 
ноги. Со временем Олег начал 
бегать, летать и даже петь. Он 
привык к людям и давал себя 
погладить. В итоге лебедь стал 
полноценным членом семьи. 
Папа и мама, когда кормили 
его – разговаривали с ним. И 
он им отвечал им на своём 
языке. Многие неравнодушные 
люди приносили ему крупу, 
водоросли, овощи. Но долго 
жить у нас он не мог. Ему нужна 

была своя среда обитания. Мы думаем отправить 
его в Иркутск, в зоопарк. За то время, что Олег 
у нас, я очень к нему привык и буду скучать без 
него…

Вадим Абликсанов

Продолжение истории нашей редакции 
рассказала мама Вадима, Ирина Валерьевна 
Абликсанова: То, что птицу нужно 
пристроить где-то в городе, где есть 
специальные условия было понятно. Сложности 
возникли с получением справки на птицу. 
О том, что он здоров и не опасен. Нам 
помогала и ветеринарный врач из Ербогачёна, 
Валентина Осипова. В конце концов, с помощью 
реабилитационного центра «Зоозабота» 
мы вопрос со справкой решили. Евгения 
Владимировна Васильева помогла нам 
доставить лебедя в Иркутск. Теперь Олег в 
зоопарке при Ботаническом саде Иркутска. 

Выражаем большую благодарность 
людям которые оказывали помощь в 
содержании и доставке птицы: Ждановой 
Марине Валентиновне, Верхотуровой 
Наталье Ивановне, Колесниковой 
Александре Валерьевна, Васильевой Евгении 
Владимировне, Колесникову Максиму, 
семье Жданова Владимира Владимировича и 
Валентине Ивановне Осиповой.

На фото: Вадим Абликсанов вместе с 
лебедем по имени Олег
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Учителя из ербогачёнской школы 
участвуют в этом интеллектуальном 
состязании уже второй раз. В 
прошлом году катангские педагоги 
не достигли особых успехов и это 
побудило их собраться с силами, 
проанализировать ошибки и сделать 
вторую попытку. 

Елена Воробьёва, Любовь 
Пивоварова, Олеся Емельянова 
и Мария Доборович основательно 
подготовились и смело бросили вызов 
своим коллегам со всей России. 

– Смысл соревнований, – 
рассказывает Любовь Николаевна 
Пивоварова, – в том, чтобы выявить 
увлечённость учителей и показать их 
умение работать в команде. Потому 
что победить в этой олимпиаде 
можно было только сообща. Всё 
знать никто не может, и на вопросы 
мы отвечали вместе. Кто-то лучше 
знает одно, кто-то – другое. Помочь 
мог только командный способ 
решения вопросов. 

– Олимпиада проводится на сайте 
Министерства Просвещения, – вступает в 
разговор Олеся Чеславовна Емельянова, –
Капитану команды (у нас старшей была 
Елена Олеговна Воробьёва) выдаётся 
логин и пароль. На муниципальном этапе, в 
котором участвовали команды из более чем 
100 школ со всей Иркутской области, нужно 
было в определённое время зайти на сайт 
и выполнить задания. Время выполнения 
ограничено, включен таймер и это постоянно 
надо иметь в виду. Каждой команде даётся 30 
вопросов и 4 часа на их решение. По итогам 
регионального этапа, наша команда вошла в 
число 12 призёров и нас пригласили участвовать 
в следующем, региональном этапе. 

Эта часть олимпиады проходила в 
Иркутске, очно. Мы, вместе с заведующей МОО 
Дарьей Михайловной Гавриленко, обратились 
за помощью в администрацию района. Там нам 
помогли, и оплатили транспортные расходы. 

В день основного состязания, в котором 
участвовало 12 команд (все команды были в 
отдельных комнатах), наших учителей тоже 
поместили в кабинет, где присутствовал 
обязательный наблюдатель и они остались 
наедине с большим монитором, на который 
выводились вопросы. У них было четыре часа и 
сорок заданий. 

– Мы переживали конечно, – признаётся 
Любовь Пивоварова, завуч школы с большим 
стажем, – задания сложные, за временем нужно 
следить. 

– Вопросы были самые разные, – помогает 
коллеге Мария Доборович, – нужно было, 
например, ответить по фотографиям спутников 
Сатурна с зонда «Кассини» с какой стороны 
были сделаны те или иные снимки. Или 
объяснить, что же такое «портоланы»  –  морские 
карты эпохи Возрождения на пергаменте, 
изготовленном из овечьих шкур. И все задания 
подготовлены индивидуально именно для этой 
олимпиады – нет ничего стандартного, такого, 
что можно легко найти в интернете. 

Команда учителей из Ербогачёна 
завершила этап с результатом 70 %, что сделала 
наших педагогов призёрами регионального 
этапа олимпиады. Все они полны решимости в 
следующем году одержать уже окончательную 
победу и поехать за главным призом в Москву. 
И в таких планах нет никакого преувеличения – 
наши учителя – высокопрофессиональные 
специалисты, а главное – люди дружные и очень 
азартные. Им вполне по плечу забрать главный 
приз «Команды большой страны». А мы – 
скрестим пальцы и будем болеть за наших!

Дмитрий Засимов

На фото: Емельянова О.Ч., Воробьева Е.О.,
 Пивоварова Л.Н., Доборович О.Ч.

ГОД ПЕДАГОГА И НАС ТАВНИКА

Четыре часа и сорок заданий
Наши учителя показали высокий уровень командной работы 

Всероссийская метапредметная олимпиада «Команда большой страны», в которой 
принимают участие педагогические команды учителей общеобразовательных 
организаций. Приставка «мета» означает то, что на олимпиаде используются вопросы по 
самому широкому кругу знаний, из всех предметов школьной программы – от географии 
до геометрии. Муниципальный и региональные этапы состязания проходили в октябре 
2023 года. Команда наших педагогов уверенно вошла в число призёров регионального этапа 
олимпиады.
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Наша педагогическая династия насчитывает 
более ста лет, основоположниками ее стали 
мои родители: Воронцова Вера Сергеевна 
и Сафонов Яков Георгиевич. Они закончили 
педагогическое училище в г. Енисейск 
Красноярского края. 

Папа, Сафонов Яков Георгиевич, был 
призван в ряды Советской Армии в 1940 году. 
До призыва в РККА работал учителем, после 
окончания войны – учителем начальных классов, 
заведующим, запасным учителем в школах 
Качугского и Катангского районов Иркутской 
области. Был образованным человеком. Принимал 
активное участие в жизни эвенков, пользовался 
среди них заслуженным авторитетом, помогал 
советами. Принимал участие в составлении 
учебника эвенкийского языка под руководством 
Г.М. Василевич.

Сложной и интересной была 
судьба моей мамы, Воронцовой 
Веры Сергеевны. В 14 лет 
она осталась сиротой и жила 
благодаря доброте окружающих 
ее людей, потому что рядом 
не было ни одного близкого 
человека. Ее отец погиб в 1918 
году. Появился отчим, который 
увез семью в Сибирь в поисках 
лучшей жизни. Там ее мать, моя 
бабушка, скончалась от тифа. Судьба 
забросила Веру в Красноярский 
край. Из воспоминаний: «Приехали 
на факторию Талибо эвенкийского 
национального округа, где жило 
две семьи: заведующего и 
рабочего. Здесь находился склад с 
продуктами. Эвенки, охотники 
и рыбаки из стойбищ сдавали 
рыбу и пушнину и снова уезжали в лес. Вот 
на этой фактории отчим меня оставил, 
а сам уплыл с младшим братом Геннадием в 
районный центр Байкит за сотни километров, 
на прощание сказав: «Ты теперь взрослая, 
зарабатывай сама на жизнь». Мне было 
тринадцать с половиной лет. Что делать? Как 
зарабатывать?»

В годы предвоенных пятилеток 
шла интенсивная работа по ликвидации 
безграмотности и малограмотности. В городах 
и сельской местности создавались пункты 
ликбеза для обучения неграмотных чтению 
и письму. 1930 год явился важной вехой в 
работе, направленной на превращение СССР 
в образованную страну. Однако эта работа 
осложнялась недостатком финансовых 
средств, нехваткой педагогических кадров. 
В этих условиях большую помощь в борьбе 
с неграмотностью оказали общественные 
организации. Вот здесь внесла свою лепту 
моя мама. Это, наверное, была счастливая 
случайность, которая сыграла большую роль в ее 
жизни. На факторию Талибо, где она осталась, 
приехал заведующий Байкитским РАЙОНО по 
вопросу организации обучения грамоте местного 
населения. Вот что она рассказывает: «Здесь я и 

пригодилась: обучать чтению и письму эвенков. 
Мне выдали один букварь и десять карандашей, 
а бумаги не было. Больше никаких пособий. На 
берегу реки, на песке расположилось стойбище 
эвенков, три или четыре чума. Каждый летний 
вечер на «берестянке» (маленькая лодочка из 
бересты) за мной, «маленькой учительницей», 
приплывал человек. Заниматься располагались 
на песке. Мои ученики передо мной садились по-
турецки, а я у «классной доски» с углем в руке. 
«Классная доска» импровизирована: на палку 
прибит кусок фанеры, писала и показывала 
буквы и цифры углем, а они писали в «тетради», 
которые сделали сами из бересты. Так учились 
писать и читать, а я была счастлива, что мои 
ученики научились складывать свои имена и 
простейшие слова из «разрезной азбуки», которая 

была сделана тоже из бересты. 
А дальше было самое интересное 
для меня: мои ученики решили 
перекочевать в тайгу кормить 
оленей, меня тоже взяли с собой. 
Свои вещи, чумы навьючили на 
оленей, а сами шли пешком. Меня 
же посадили на оленя верхом. 
Лесная оленья тропинка очень 
неровная: кочки, ямы, ухабы, без 
привычки я очень часто с оленя 
падала. Меня сопровождала 
девушка лет восемнадцати. 
Только посадит, я снова падаю – 
шкура у оленя очень подвижная. 
Так мы шли два дня. Все для меня 
было странно, ново, как будто 
я попала в другой мир. В глухой 
тайге нашли старое стойбище, 
поставили чумы и стали спокойно 
отдыхать. Я тоже поставила свой 

чум: собрала в лесу несколько палок, покрыла 
какими-то тряпками, вниз набросала веток, так 
и спала. Начались занятия, вечерами, ночи стали 
уже темными. Разжигали громадные костры, 
возле костра взрослые «школьники» садились и 
учились арифметике и чтению.

Однажды за чумом зазвенели колокольчики, 
олени прибежали к костру. Затрещали 
сучья, неистово залаяли собаки. Мои ученики 
разбежались, схватились за ружья и встали 
около чумов. А я в недоумении, ничего не понимаю, 
что случилось. Оказывается, за оленями бежал 
медведь. Он убежал от лая собак. Утром 
недалеко от стойбища мужчины обнаружили 
ободранного оленя, это медведь его задавил». 

В 1932 году, когда маме было четырнадцать 
лет, ее наградили грамотой такого содержания: 

«Районное бюро детской коммунистической 
организации Богучанского района Восточно-
Сибирского края награждает Дряхлову Веру 
(некоторое время бабушка носила фамилию 
отчима) почетным званием строителя социализма, 
проявившего себя в социалистическом 
соревновании, активно завершившим первую 
пятилетку на фронте борьбы за поднятие учебы и 
сознательной дисциплины в школе, инициативу в 
работе пионерской организации». Председатель 

На фото: Воронцова В.С.

Вековая педагогическая династия
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ДКО Б. Костюковский. 

Впоследствии Б. Костюковский переехал в 
Иркутск, где стал известным писателем. Грамота 
до сих пор хранится в нашем семейном архиве, 
старая, пожелтевшая, выполненная на обычном 
тетрадном листке «в клетку». 

 Уже в столь раннем возрасте обнаружился 
талант преподавателя. Возможно, эта первая 
практика и определила будущую профессию Веры 
Сергеевны. Так началась ее самостоятельная 
жизнь. «Учиться мне не удалось, надо было 
искать работу. Я стала нянчить чужого ребенка 
днем, а вечером работать культармейкой, 
обучала неграмотных женщин на дому 
(преподавателей называли ликвидаторами, а 
нас культармейками). Но вскоре добрые люди 
помогли поступить в семилетнюю школу, это 
директор школы Борис Николаевич Одегов и 
Антонина Петровна Кучеренко – учительница, 
заведующая эвенкийской школой. Одновременно 
я убирала в школе, топила печи, заправляла 
лампы. Занималась общественной работой». 

В 1935 году в числе нескольких ребят 
моя мама была награждена поездкой в Москву. 
В те времена это была большая честь. В 
Москве у учеников была встреча с Надеждой 
Константиновной Крупской (в редакции 
газеты «Внучата Ильича»), с М.И. Калининым 
в Кремле, крупнейшим ученым-полярником 
Отто Юльевичем Шмидтом, А.Е. Скачко и П.Г. 
Смидовичем. «Надежда Константиновна 
каждому подарила хорошую библиотеку: 
Полное собрание сочинений Гоголя, Лермонтова, 
много других книг. Очень жаль, что не сохранила 
их до сегодняшних дней. В школе, где я начинала 
работать была очень бедная библиотека, и я все 
книги подарила этой школе».

После окончания семилетки Вера Сергеевна 
поступила в педагогическое училище в городе 
Енисейске Красноярского края. 

В 1938 году после его окончания была 
направлена в Туруханский район учителем и 
заведующей Суломайской школой и интернатом. 
Там же она и прожила 1941-1945 годы – тяжелое 
время для нашей страны, Великая Отечественная 
война. 

Из воспоминаний об этом времени: 
«В школе приходилось работать за троих, 
летом же работала в рыболовецкой бригаде, 
ловили красную рыбу. Работали днем и ночью, 
перерывы для сна всего на два-три часа. Днем 
ставили сети на озерах, а ночью неводили на 
реке Енисей неводом длиной триста метров, 
так называемая «трехстенка». За одно лето 
я одна добыла пятнадцать центнеров рыбы. 
Об этом было написано в районной газете. Во 
время рыбалки руки были в мозолях от гребли на 
веслах, раны и ссадины от плавников.

Однажды заведующий Туруханским 
районо А. Пъяных вызывает меня, подписывает 
направление в самую труднодоступную школу, 
где работали до сих пор только мужчины, всех 
мужчин взяли на фронт. Во время войны не 
спрашивали согласия учителя. Добраться до 
этого селения Ратта, расположенного на реке 
Таз, притоке Оби, было очень и очень трудно. 
Сначала плыли на пароходе, затем на маленьких 
лодочках «долбленках» вверх по течению бурных 

речушек. Проводники сидели в лодках, а мы с 
другой учительницей шли по берегу: по кочкам, 
между кочек, по камням тащили лодки бечевой, 
проехали множество озер и речек. Затем брели 
по пояс в воде по болоту, в одной руке длинная 
палка, в другой чайник с водой, остальные вещи 
оставили на суше. От районного центра до 
поселка Ратты было около тысячи километров. 
Там жили селькупы. Обратная дорога до Енисея 
была еще труднее. Однажды выезжал учитель 
с семью школьниками, вез детей в пионерский 
лагерь, и все утонули. Таких случаев можно 
привести много. Жили очень голодно. Муку 
доставлял почтальон на себе, только один 
мешок, делили по двести граммов на человека, 
не было соли, керосина. Были смертные случаи 
среди школьников. Мужчин в селении не 
было, женщинам не под силу была доставка 
продуктов за двести – пятьсот километров по 
бездорожью.

Однажды зимой меня вызвали на 
конференцию в районный центр. Ехали на 
оленях. Ночевали в тундре на лыжне, в лесу, 
на снегу, дальше по Енисею ехали на лошадях. 
За тридцать километров до Туруханска не 
оказалось лошадей. Ждали три дня, решили 
идти пешком в пятидесятиградусный мороз, 
да еще по реке, в сильный ветер. Моя спутница 
отморозила голени, а я руки.

Выезжая из Ратты, мы целый месяц 
находились в пути. Нас уже считали погибшими. 
Когда же мы явились в районо, заведующая 
очень сильно обрадовалась, бросилась со слезами 
обнимать меня. Вот так прошла моя жизнь в 
военные годы». 

После окончания войны, в 1945 г. Вера 
Сергеевна стала преподавателем математики в 
школе паровозных машинистов в г. Красноярске. 
Затем ее приняли учителем в школу № 88 
города Иркутска. Эти события формировали 
жизненный и профессиональный опыт.

В 1947 году была направлена Областным 
отделом народного образования в самый 
северный район Иркутской области – Катангский 
в д. Мартыново, после – в с. Наканно, где и 
обосновалась, где появилась семья, дети. В 
Наканно она работала учителем начальных 
классов. Поскольку кадров не хватало, по 
совместительству работала воспитателем в 
интернате. 1958 год переведена в Ербогачёнскую 
среднюю школу, 1968-1972 г. – заведующая 
педагогическим кабинетом в районном отделе 
образования. 1972  г. – работа учителем начальных 
классов в Ербогачёнской средней школе.

О ее трудовой жизни в Наканно написала 
моя старшая сестра, Сафонова Галина 
Яковлевна. Поздравляя с семидесятилетием со 
дня рождения, она прислала в местную газету 
«Правда Севера» статью «Письмо маме». Вот 
строки из статьи: 

«В интернате мама работала по системе 
Макаренко, организуя самоуправление, работу 
бригад. Это было начало 50-х, может быть, 
51-й год. Мама работала учительницей в 
школе. Мы жили тут же, в классе. Наш угол 
был отгорожен шторкой, где я и пребывала во 
время урока и слушала; «Маша, что получилось?» 
Робкий ответ: «Шура».
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Помню школьный театр, который она 

организовала с детьми. Сцена выстраивалась 
прямо в коридоре. Да. Все было очень серьезно. 
Соорудили деревянный помост, который 
убирался после спектакля. Сценка, разыгранная 
на сюжет басни «Стрекоза и муравей», до 
сих пор сохранилась в памяти. Через несколько 
лет уже были концерты в клубе. Играли 
инсценировки, смешные клоунады, читали 
стихи, пели песни. Праздник для детей. 
Праздник для села. Тогда мы уже жили 
в крошечном флигельке во дворе школы. 
Он всегда был полон ребятишками, с ними 
она шила, вернее, сооружала театральные 
костюмы из отрезов тканей, которые 
умудрялась не разрезать, чтобы потом 
сшить себе платья. После концерта костюмы 
распускались, потом делались 
новые, а платья для мамы 
так никогда из них сшиты 
и не были. Мама работала 
учителем начальных классов 
и воспитателем в интернате. 
Она придумала час любимого 
занятия для каждого ребенка. 
Не знаю, что уж они там 
делали, но я о нем помню в связи 
с Каплиным Борей. Был такой 
мальчишка, якут, маленький, 
толстый, глазки-щелочки, 
драчун, забияка, непоседа, 
говорили даже, что у него дед 
был шаман, и Борька, если 
захочет, сможет заколдовать. 
Мама жаловалась, что не 
представляет, чем его можно 
заинтересовать. А ведь нашла, 
вышивать научила. И Боря 
из бандита превратился в 
тихого, серьезного мальчика. 
Они часами сидели мирно беседуя, выбирали 
рисунки, подбирали нитки. Мама любила 
своих воспитанников. Всех. И всех считала 
талантливыми. В любом могла найти какое-
то дарование. «Ничего, что у Вали тройка по 
математике. У великого педагога Ушинского 
тоже тройка была, зато она аккуратная, 
старательная, вырастет, будет хорошей 
хозяйкой, заботливой матерью», – успокаивала 
она мать своей ученицы. Для родителей 
своих учеников она была непререкаемым 
авторитетом даже в бытовых вопросах. Как-
то просыпаюсь ранним утром от стука в окно. 
Заплаканная женщина: Вера Сергеевна! Моя 
соседка часть моего огорода хочет засеять.» 
Мама поднимается и идет разрешать 
конфликт. Темными зимними вечерами мы с 
ней посещали семьи учеников. Мама беседовала 
с родителями, рассказывала, как обустроить 
уголок школьника в скромном жилище. Мне 
тоже посчастливилось какое- то время быть 
в ее классе. Она была строгим педагогом, но 
учиться у нее было очень интересно. У нее был 
особый талант, превращать скучные занятия 
в увлекательный творческий процесс». 

Скромный труд Веры Сергеевны оценен 
правительственными наградами: медалями 
«За доблестный труд», «Ветеран труда», 

различными грамотами разного уровня, в 
частности, «Почётной грамотой Министерства 
Просвещения РСФСР и Республиканского 
комитета профсоюза работников просвещения, 
высшей школы и научных учреждений 
РСФСР». В такой атмосфере выросли трое ее 
детей. Воспоминания из моего наканновского 
детства: 

Тусклый свет керосиновой лампы, 
бумажный абажур из тетрадного листка, слегка 
обожженный от лампы. Тишина. Все спят. 
Слышен скрип пера, на столе стопки тетрадей, 
книг, журналов, газет. Поздний вечер – это пора 
творчества. Вспоминаются спектакли, на которых 
нам с братом позволено было присутствовать. 
На сей раз это – «Мишкина каша» по рассказу 
Н. Носова. Помню августовские учительские 

конференции, когда учителя 
со всего района приезжали в с. 
Ербогачен. Это был поистине 
праздник, праздник встречи 
с коллегами. Задушевные 
разговоры затягивались 
допоздна: воспоминания, 
обсуждение актуальных проблем, 
споры… В доме находили приют 
дети из неблагополучных семей; 
молодые специалисты, которые 
направлялись в школы района 
и ждали рейсовый самолет, 
поскольку другого сообщения 
с населенными пунктами не 
было; бывшие ученики, которые 
приходили навестить любимую 
учительницу и выразить свою 
благодарность. 

Таким образом, Воронцова 
Вера Сергеевна положила 
начало учительской династии 
в нашей семье. Более 40 лет 

она проработала в районе. Трудно и страшно 
представить, что было бы, если бы не ее огромная 
сила воли и ее не менее сильное желание учиться, 
трудиться. Прошли десятилетия, и мне остается 
лишь поблагодарить и выразить свое восхищение 
трудолюбию, энтузиазму, любви и преданности 
к своему делу. 

Когда я заканчивала школу, для меня не 
было проблемы с выбором профессии. В 1975 
году закончила Ленинградский государственный 
педагогический институт им. А.И. Герцена и 
приехала работать в свою родную школу учителем 
русского языка и литературы. 

В 1984 году меня пригласили на 
должность заведующей методическим 
кабинетом в районный отдел образования. Мне 
было интересно все, поэтому я погрузилась 
полностью в новое для меня интересное 
направление работы: подготовка и проведение 
конференций, совещаний руководителей, 
семинаров для педагогов района на базе 
разных школ района, удалось даже провести 
межрайонные семинары. Мне всегда хотелось, 
чтобы педагоги общались между собой, чтобы 
их имена звучали не только в районе, но и за 
его пределами. После удачно проведенных 
Макаренковских чтений Ивченко А.И. 
пригласили на областную конференцию. 

На фото: Федотова Н.Я.
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Это был 1988 год. Интересу к профессии 
способствовал и конкурс педагогического 
мастерства «Учитель года». Как радостно было, 
что Федоров Андрей Николаевич, учитель 
информатики Надеждинской средней школы 
стал первым участником и лауреатом областного 
конкурса. Мне кажется, этому радовалась вся 
область!

Для того, чтобы была система в организации, 
становлении, изучении и распространении 
инновационного опыта при поддержке 
заведующей МОО Башмаковой С.А. создали 
районный экспертный совет, который 
объединил педагогов, проявляющих интерес 
к экспериментальной, инновационной 
деятельности и уже имеющих результаты 
работы. Благодаря деятельности совета, 
несколько программ получило статус 
авторских, в практику вошли публичные отчеты 
образовательных учреждений и педагогов. 
Школа с. Токма была отмечена ЮНЕСКО. 
Три педагога стали победителям конкурсного 
отбора лучших учителей Иркутской области 
в рамках приоритетного национального 
проекта «Образование». Это были приятные 
результаты, за которыми стоял титанический 

труд руководителей и педагогов. 
С 2010 года я возглавила районный 

отдел образования Администрации МО 
«Катангский район». Это было время 
реализации национального проекта, 
«Образование». В образовательные учреждения 
стало поступать современное оборудование: 
спортивное, компьютерное, для школьных 
столовых. Администрацией МО «Катангский 
район» были утверждены муниципальные 
программы, которые позволили значительно 
улучшить материально-техническое положение 
образовательных учреждений района. 

Пример и подвижнический труд моих 
родителей нашли воплощение и продолжение 
и в труде моей дочери, Соколовой Натальи. 
После школы, решив идти по моим стопам, 
она поступила в Российский Государственный 
педагогический Университет им. А.И. Герцена, 
который когда-то закончила и я. Сейчас 
моя дочь работает учителем русского языка и 
литературы в одной из школ г. Санкт-Петербурга.

                                     Нина Яковлевна 
Федотова

СПОРТ

«Юктукон» обошёл «Стрелу»
В Ербогачёне прошли соревнования по волейболу в формате «3+3»

 Волейбол – один из самых популярных 
видов спорта в Ербогачёне. Соревнования по 
нему проходят круглый год. Когда позволяет 
погода, подачи через сетку раздают на 
свежем воздухе, а снег загоняет катангских 
волейболистов в помещение. Но их спортивная 
активность от этого не уменьшается. 

Очередное подтверждение тому – 
прошедший 18-19 ноября в школьном спортзале 
волейбольный турнир 
в формате «3+3». 
Правила этого формата 
п р е д у с м а т р и в а ю т 
смешанный состав 
команд – 3 спортсменки 
и 3 спортсмена. 

В турнире приняли 
участие 5 команд: 
«Стрела», «Юктукон», 
«Школа», «3+3» и 
«Троянцы». Возрастной 
состав участников не 
ограничивался – на поле 
вышли как школьники, 
так и взрослые 
спортсмены. 

Борьба шла 2 дня, 
команде победителю 
нужно было набрать 8 
очков. В финале турнира 
золото разыграли две 
сильнейшие команды – 
«Стрела» и «Юктукон». 
Победа, в конце 
концов, была одержана 

командой с берегов Юктукона. Серебро взяла 
«Стрела», а на третье место вышла команда с 
одноимённым турниру названием «3+3».

Организаторами соревнований выступил 
ДК «Созвездие» и его спортинструктор 
Евгений Кузаков.

Дмитрий Засимов

На фото: участники соревнований
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№ 
округа ФИО депутата Дата Время Адрес:

1 Пучкова Валентина 
Валерьевна

Понедельник-пятница, 
телефон 89246328268

14-16 с. Ербогачен, ул. Комсомольская, 6

3 Дятлов Александр 
Борисович

Последний 
понедельник месяца

15-18 с. Ербогачен, ул. Чкалова,28

2 Саблин Евгений Алексеевич Последний 
понедельник месяца

16-18 с. Ербогачен, ул. Строителей,22 
детское отделение Катангской РБ

2 Фаркова Руслана 
Мухамеджановна

Первая среда месяца 15-17 с. Ербогачен, ул. Строителей,22

3 Быкова Екатерина Ивановна Первый понедельник 
месяца

14-16 с. Подволошино, ул. Геофизиков,1

3 Молчанова Ирина Сергеевна Первая среда месяца 15-17 с. Преображенка, ул. Советская,8
2 Юрьев Василий Евгеньевич Понедельник 16-17 По телефону 89025419623
2 Лытин Александр 

Анатольевич
Понедельник-пятница По телефону 89246221069

1 Юрьев Евгений Васильевич Понедельник-пятница По телефону 89501154235
1 Орлов Евгений 

Владимирович
Четверг 15-17 с. Ербогачен, ул. Энергетиков,1

Офис МУП «Катангская ТЭК»
3 Инешина Вера Павловна Первая пятница месяца 15-17 с. Непа, ул. Транспортная,1
1 Прохорович Светлана 

Ивановна
Первая и последняя 

пятница месяца
14-16 с. Ербогачен, ул. Комсомольская,6

1 Увачан Надежда Семеновна Последняя пятница 
месяца

14-16 с. Ербогачен, ул. Таежная,12, здание 
интерната

3 Федореева Марина 
Владимировна

По вторникам, по 
номеру телефона 

89500995876

15-17 с. Подволошино, ул. Логовая,2

График приема граждан депутатами Думы
 МО «Катангский район» 8 созыва

ОФИЦИА ЛЬНАЯ ИНФОРМАЦИЯ

Всероссийская акция «Ёлка желаний»

Для мечтателей
В текущем года акция пройдет с 15 ноября 

2023 года по 28 февраля 2024 года. Заявки на 
участие в акции собираются централизованно 
через официальный сайт акции елкажеланий.рф.

В акции смогут принять участие:
• Дети (от 3 до 17 лет включительно) с 

ограниченными возможностями здоровья;
• Дети (от 3 до 17 лет включительно) с 

инвалидностью;
• Дети (от 3 до 17 лет включительно) с 

состоянием здоровья, угрожающим жизни;
• Дети-сироты и дети без попечения 

родителей (от 3 до 17 лет включительно);
• Дети (от 3 до 17 лет включительно) из 

семей с доходом ниже прожиточного минимума;
• Дети (от 3 до 17 лет включительно) из 

семей военнослужащих и (или) мобилизованных, 
принимающих либо принимавших участие в 
специальной военной операции;

• Дети (от 3 до 17 лет включительно), 
проживающие и зарегистрированные на 
территории Донецкой и Луганской Народных 
Республик, Запорожской и Херсонской областей.

В акции предусмотрено три вида категорий 
желаний – материальные, нематериальные, 

В преддверии новогодних праздников Российское движение детей и молодежи 
«Движение Первых» запускает Всероссийскую акцию «Ёлка желаний». Её цель – подарить 
радость и ощущение новогоднего волшебства детям, оказавшимся в трудной жизненной 
ситуации. Благодаря акции граждане, которые хотят совершить добрый поступок, могут 
найти тех, кто нуждается в помощи и исполнить их новогодние желания.

Акция реализуется с 2018 года на всей территории Российской Федерации и 
объединяет тысячи людей, готовых творить добрые дела. Ежегодно желания участников 
акции исполняют тысячи неравнодушных граждан: представители государственных 
учреждений, коммерческих организаций, частные лица. Каждый год к исполнению 
новогодних желаний детей присоединяется Президент Российской Федерации Владимир 
Владимирович Путин.
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подарок-сюрприз. Материальные желания 
включают в себя следующие категории: 
развивающие материалы и книги, товары для 
хобби, музыкальные инструменты, спортивный 
инвентарь и экипировку, детские и развивающие 
игрушки, одежду и наряды (костюмы). А 
нематериальные: роль (например, «я хочу стать 
машинистом поезда»); поездка (например, «я 
хочу побывать в Москве»); цель (например, 
«я мечтаю побывать на новогоднем шоу»); 
встреча (например, «я мечтаю встретиться с 
космонавтом»).

В рамках Акции также принимаются 
заявки на подарки-сюрпризы, где исполнитель 
самостоятельно выбирает подарок для 
мечтателя на основе предпочтений, интересов и 
хобби Мечтателя.

Для исполнителей (физических лиц)
В период с 5 декабря 2023 года каждый 

желающий может стать исполнителем детских 
желаний через официальный сайт акции 
елкажеланий.рф. У всех есть возможность 
подарить радость и волшебство тем, кто особенно 
сильно нуждается в помощи.

Для этого необходимо:
1. Зайти на сайт акции елкажеланий.рф до 

31 января 2024 года;
2. В разделе виртуальной ёлки выбрать 

и настроить предлагаемые фильтры: регион, 
категория желания, диапазон суммы подарка;

3. Выбрать понравившуюся заявку и 
зарегистрироваться;

4. Исполнить желание самостоятельно 
или воспользоваться помощью организаторов 

акции (только для исполнения желаний детей, 
проживающих на территориях новых субъектов 
России) до 28 февраля 2024 года. 

   Для исполнителей (юридических лиц)
В период с 5 декабря 2023 год любая 

коммерческая или некоммерческая организация 
Российской Федерации может стать партнером 
акции.

Варианты участия:
1. Онлайн-формат.
Исполнитель может принять участие 

в акции через виртуальную елку на сайте 
елкажеланий.рф: он сам определяет удобную 
для него сумму подарка и регион, в котором он 
готов реализовать желание участника, выбирает 
желание и исполняет его самостоятельно;

2. Установка новогодней ели с 
фирменными открытками (желаниями) акции. 
Подбор и передача желаний происходит по 
заранее подобранным критериям (примерная 
стоимость желания, сложность, тематика, 
география проживания ребенка). Исполнители 
снимают желания с ели, выполняют 
регистрационные действия, получают контакты 
семьи и приступают к исполнению;

3. Благотворительное пожертвование 
на стоимость подарка для исполнения желаний 
детей, проживающих на территориях Донецкой 
и Луганской Народных Республик, Запорожской 
и Херсонской областей, для организаций 
и лиц, которые не имеют возможности 
самостоятельного исполнения желания ребенка, 
проживающего в новых субъектах РФ.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Назначены публичные слушания по проекту решения Думы муниципального образования 

«Катангский район  «О бюджете муниципального образования «Катангский район» на  2024 год 
и  на плановый период 2025 и 2026 годов», которые  состоятся 11  декабря 2023 года в 15 часов в 
здании администрации муниципального образования «Катангский район»  по  адресу: Иркутская 
область, село Ербогачён, улица Комсомольская, 6.

Очаровательная девочка нуждается в людях с большим сердцем!
Отдел опеки и попечительства граждан по Катангскому району ищет кандидатов в опекуны,  

желающих принять на воспитание в семью девочку.       
Девочка нуждается в поддержке и внимании со стороны взрослых. Возраст девочки 2 г. 8 мес. 

Возможная форма устройства: удочерение/опека.                          
Телефон для консультации будущих родителей: 8(39560)21-380.

Обучение работников по охране труда –  обязанность работодателя
Невыполнение этой обязанности грозит работодателю штрафом от 110 000 до 130 000 рублей 

за каждого работника, который не прошел обучение или инструктаж в срок (ч. 3 ст. 5.27.1 КоАП РФ).
Проходить обучение и проверку знаний по охране труда, требуется:
- руководителю организации, филиала, структурного подразделения и его заместителям;
- представителям органов власти и местного самоуправления, ответственным за охрану труда;
- работникам, к компетенциям и обязанностям которых относится оказание и обучение оказанию 

первой помощи;
- иным лицам, на которых возложено ведение охраны труда;
- членам комитетов по охране труда, уполномоченным лицам по охране труда профсоюзов;
- работникам рабочих профессий и специалистам по охране труда;
- лицам, ответственным за инструктажи и обучение по охране труда;
- сотрудникам, выполняющим работы повышенной опасности;
- ответственным за организацию и выполнение работ повышенной опасности;
- работникам, применяющим СИЗ, которые требуют практических навыков;
- членам комиссий по проверке знания требований охраны труда.
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Безопасный труд- право каждого человека!

В ПАМЯТЬ О ДОБРЫХ ЛЮДЯХ
С прискорбием сообщаем, что 11 ноября 2023 года выполняя 

боевое задание в ходе проведения специальной военной операции на 
территории Украины, ЛНР и ДНР, погиб рядовой, стрелок-помощник 
гранатометчика мотострелкового отделения Юрьев Максим 
Константинович.

Максим Константинович родился  5 апреля 1984 года в с. Ерёма 
Катангского района.

В 2002 году получил средне-техническое образование, окончив 
Профессиональное училище при Ербогачёнской средней школе.   
В ноябре 2003 года был призван в ряды Вооруженных Сил Российской 
Федерации. Срочную службу по призыву проходил в частях войск 
радиационной, химической и биологической защиты ВС РФ. 
После службы в армии занимался трудовой деятельностью.  Максим отец 
двух дочерей.

Для защиты нашей Родины и участия в специальной военной 
операции в октябре 2023 года он заключил контракт о прохождении военной службы. За заслуги 
перед Отечеством Максим Константинович награждён Орденом Мужества (посмертно).

От имени администрации Катангского района и всех жителей выражаем глубокие 
соболезнования и искреннее сочувствие родным и близким Максима Константиновича. 
Мы все гордимся мужеством земляка и разделяем с родными ему людьми боль утраты.  
Катанга скорбит вместе с вами.

С прискорбием сообщаем, что на 84 году ушла из жизни 
Ковальчук Валентина Васильевна, наш коллега, зубной техник. Она 
приехала в Ербогачен в далеком 1964 году и долгие годы, вплоть до 2010 
года занималась протезированием зубов. Она была профессионалом 
своего дела, добросовестным и ответственным работником; надежным 
и верным товарищем, готовой прийти на помощь коллегам. В коллективе 
пользовалась заслуженным уважением, авторитетом. Многие годы 
возглавляла профсоюзную организацию больницы, всегда была в гуще 
событий, участвовала во всех мероприятиях и сама была заводилой. 
Светлая память о Валентине Васильевне навсегда останется в наших 
сердцах!

Коллектив работников ОГБУЗ «Катангская РБ»

Выражаем  искренние соболезнования и 
глубокое сочувствие родным и близким Юрьева 
Максима. Никакие слова не могут выразить полное 
проникновение в наши сердца и понимание вашей 
невосполнимой утраты. 

Максим навсегда останется в нашей памяти и в 
наших сердцах, как добрый, отзывчивый, трудолюбивый 
человек, заботливый, внимательный и любящий отец, 
брат, настоящий Герой, патриот своей Родины. 

Мы все разделяем ваше горе и скорбим вместе с 
вами. 

Жители села Ерёма

Страшное известие потрясло нас. Погиб 
светлый, добрый, полный жизни, дарящий радость 
человек. До сих пор известие о гибели кажется 
нелепой ошибкой, невозможно это осознать.  
Выражаем искренние соболезнования Юрьевым 
Николаю, Дмитрию, Григорию и всем родным в 
связи с гибелью отца, брата, племянника Максима.  
Нет большего горя, чем горечь утраты, поверить в такое 
сложно. Пусть родной человек всегда живёт в ваших 
сердцах и улыбается. Светлая память, скорбим вместе 
с вами.

Головковы, Марамыгины, Меньшовы


